

Sie nicht bereits erfahren hätten, daß die Engländer in Berlin jetzt eine Flamme für den jährlichen Preis von $2\frac{1}{2}$ Taler, ja, wenn sich der Abnehmer auf mehrere Jahre verpflichtet, für $1\frac{1}{2}$ Taler per annum liefern. Der frühere Preis war 20—24 Rt. Wo so kolossale Tatsachen eine so deutliche Sprache sprechen, ist jede Auseinandersetzung in Worten und Zahlen füglich überflüssig. Eine Vergleichung der Ihnen überschickten Wiener Preise und der jetzigen Berliner Preise übertrifft an Bündigkeit und schlagender Eindringlichkeit alles, was über unsern Gegenstand gesagt werden kann.

Wollen Sie mir die Empfangnahme meiner letzten Sendung sowie der jetzigen gefälligst anzeigen.

50.

LASSALLE AN DEN BANKIER JOSEPH MENDELSSOHN.
(Konzept von der Hand Lassalles.)

Breslau, d. 5. Okt. [1845].

Mit Vergnügen habe ich aus Ihrem geehrten Schreiben vom 29. Sept. ersehen, daß Sie in bezug auf unser vielbesprochenes Geschäft nun zu einer gewissen Entschliebung gekommen zu sein scheinen. In Ihrer Absicht, [daß] einer der Herren Ihres Hauses nach Prag reise, können wir Sie nur bestärken und wird es uns eine angenehme Pflicht sein, die Resultate unserer Tätigkeit all dort Ihrer Musterung vorzuführen. — Es scheint mir aus Ihrem Briefe hervorzugehen, daß Sie, wie mir Ihr Herr Sohn schon in Berlin diesen Wunsch äußerte, sich zu Herrn Kommissionsrat Blochmann zu begeben gedenken, um sich durch die Auskunft dieses ausgezeichneten Technikers über alle Ihrem eigenen Verständnis ferner liegenden Punkte zu vergewissern; ein Vorhaben, das wir ganz in der Ordnung finden, und zu dem ich bereits Ihrem Herrn Sohn meine Einwilligung erteilte.

Wenn Sie jedoch schreiben, Sie wüßten unsere Kostenanlagen einem Ihnen vertrauten Sachverständigen vorzulegen, so können wir, wie natürlich, nicht damit einverstanden sein, einen Fremden, zumal einen Sachverständigen, einen Blick in eine der Herzkammern unseres Geschäftsorganismus werfen zu lassen.

Diese sich fast von selbst verstehende Weigerung kann um so weniger unbillig scheinen, als die beiden Eigenschaften, um die es sich allein Ihnen hier handeln kann, Sachkenntnis und Redlichkeit, Herr¹⁾

¹⁾ Der Name ist unausgefüllt.

beide in einem so gleich ausgezeichneten Grade besitzt, daß jede andere Autorität neben der seinigen als überflüssig, ja als untergeordnet erscheinen muß. Was die geforderte Übersendung der Kostenberechnung betrifft, so sehen Sie mich damit in einiger Verlegenheit. Wie ich Ihnen schon in meinem Schreiben vom 19. mitteilte, so haben wir sofort nach dem für Sie gemachten Auszug unsere Papiere an unsere anderweitigen Verbindungen abgesandt, weshalb ich in jenem Briefe den von Ihnen geäußerten Wunsch, Ihnen nachträglich noch die Kostenberechnungen zu senden, nicht erfüllen konnte. Um Ihrem billigen Verlangen nachträglich doch noch nachkommen zu können, schrieb ich an jenen Ort, um eine Kopie der von Ihnen gewünschten Papiere zu bewerkstelligen. Seit einigen Tagen sehe ich nun bereits täglich der Ankunft dieser Papiere mit Ungeduld entgegen. Ich rechne mit Gewißheit darauf, daß sie in der kürzesten Zeit hier eintreffen müssen, wo ich sie Ihnen dann umgehend übermachen werde.

51.

LASSALLE AN DEN BANKIER JOSEPH MENDELSSOHN
(HORCHHEIM). (Konzept von der Hand Lassalles.)

Breslau [wohl Okt. 1845].

Gehrter Herr!

In Ihrer geehrten Zuschrift vom 15. äußern Sie die Besorgnis, wir könnten uns durch die Unterhandlung mit Ihnen abhalten lassen, anderweitig abzuschließen, so daß, falls die Vereinigung mit Ihnen nicht zustande kommt, uns dadurch ein realer Schade entspringen könnte. Dieselbe Befürchtung hat mir Ihr Berliner Haus bereits einige Male schriftlich zu erkennen gegeben, ja mich sogar „inständigst“ ersucht, nicht aus Rücksicht für Sie unser Interesse zu beeinträchtigen.

Es liegt in diesen Äußerungen eine solche Teilnahme an meinem Interesse und dem der mit mir liierten Personen, daß ich nicht umhin kann, Ihnen meinen aufrichtigen Dank dafür auszusprechen. — Ich kann Ihnen indes die Versicherung geben, daß Sie in dieser Beziehung ganz unbesorgt sein mögen. Es versteht sich wohl von selbst, daß wir als Geschäftsleute unsre Vorliebe und persönlichen Motive nicht so weit ausdehnen werden, um dem wahrhaften Interesse unserer Sache, des Geschäftes irgend etwas zu vergeben. Und wenn es natürlich war, daß ein persönliches Interesse — das meinige — bei meinem Vater